



“Si no estás en la mesa, estás en el menú”

Crece el acoso de **Trump** a México. Al cumplir un año de su segundo mandato, el presidente de Estados Unidos avisó que “muy pronto” interceptará drogas en tierra (ajena).

“Sabemos exactamente de dónde vienen”, dijo en rueda de prensa celebrada ayer en la Casa Blanca. Hasta presumió que es “más fácil” interceptar drogas por tierra que por mar.

No mencionó específicamente a nuestro país. No era necesario. Es un axioma que México es el principal proveedor de drogas de EU que, en términos brutos, es el país que mayor número de consumidores tiene. Fuentes como Our World in Data o World Population Review señalan a EU como la “capital mundial del consumo de drogas”.

*El aviso de **Trump** fue casi simultáneo al traslado de otros 37 operadores criminales que el gobierno de México entregó a Estados Unidos, como parte de la estrategia de “colaboración sin sumisión” de la presidenta **Sheinbaum**.

Ya suman 92 “trasladados” en menos de un año.

A eso hay que agregar el despliegue de 10 mil elementos de la Guardia Nacional en la frontera, para combatir el flujo de fentanilo, el tráfico de drogas y la migración. Sin olvidar el abandono de la política obradorista de “abrazos, no balazos”, que alentaba la impunidad del crimen organizado; los decomisos de drogas, la destrucción de laboratorios, la disminución a 50% del fentanilo que se consume en EU...

Colaboración a cambio de amenazas.

Enrique Krauze, en un artículo escrito en *Reforma* el 17 de enero de 2016, en vísperas de su primera elección, veía en **Trump**, desde entonces, elementos del “fascismo italiano”:

“El culto al líder, la emotividad irracional, los desplantes incendiarios, la obsesión por las teorías conspirativas, el miedo a lo distinto visto como una amenaza, la apelación a un pasado de grandeza y la promesa de restaurarlo”.

A todo eso hay que agregar sus proyectos de conquistador. Quiere anexarse Groenlandia, convertir a Canadá en el estado 51 de la Unión Americana, “recuperar” el canal de Panamá.

*La figura de **Trump** ha monopolizado el Foro Económico Mundial, que anualmente se celebra en la localidad suiza de Davos. Su nombre apareció en varios discursos. Todos contra la pretensión del presidente de EU de anexarse Groenlandia.

El nuevo policía del mundo hablará hoy en el Foro de Davos, que reúne a las élites económicas, políticas y sociales del mundo.

Mark Carney, primer ministro de Canadá, planteó la necesidad de que las potencias medias se unan ante la creciente rivalidad de las grandes potencias: “Las potencias medias deben de actuar juntas, porque si no estás en la mesa, estás en el menú”.

Su homólogo belga, **Bart De Wever**, dijo que Europa no puede ser un “miserable esclavo” de **Donald Trump**.

El mandatario francés, **Emmanuel Macron**, llamó a rechazar la ley del más fuerte, en referencia a las ínfusas de **Trump**: “Entramos en un mundo sin ley, donde el derecho internacional es pisoteado”, ilustró.

Uno de los discursos más frontales fue el de **Gavin Newsom**, gobernador demócrata de California. Llamó a la Unión Europea a reaccionar vigorosamente frente al jefe de la Casa Blanca: **Trump**, dijo, “es un experto en el arte de explotar las debilidades, pero se echa para atrás cuando te le pones cara a cara. Basta de cortesías. Paren de buscar apaciguarlo. Combatán el fuego con fuego... Esta historia de Groenlandia es un absurdo”, consideró.

*La cancelación definitiva de la elección judicial –prevista para 2027– es sólo uno de los cinco capítulos que integran la propuesta de reforma electoral que exconsejeros electorales del IFE/INE elaboraron para Somos México, agrupación ciudadana que aspira al registro como partido político.

“La peor experiencia que vivió nuestro país el año pasado, en términos de calidad democrática, es la elección del Poder Judicial”, estimó **Leonardo Valdés**, último consejero presidente del IFE. Añadió: “Es urgente hacer una modificación para que eso no vuelva a suceder”. Otros exconsejeros electorales que participaron en la propuesta, bautizada como Demócratas vs. Autoritarios, son: **Lorenzo Córdova**, **Marco Baños**, **Rodrigo Morales** y **Arturo Sánchez**.

El documento tiene otros capítulos: fortalecer la autonomía y la independencia de los órganos electorales; cancha pareja en los comicios, transparencia en el financiamiento público a los partidos; eliminación de la sobrerepresentación en el Congreso y modernización del mecanismo del voto.

Córdova, quien participó en la elaboración del documento sin pertenecer a Somos México, planteó una preocupación que tiene que ver con el financiamiento de los órganos electorales y los partidos políticos. Y es que el oficialismo ya anunció su determinación de recortar los recursos al INE, al TEPJF, a los partidos, so pretexto de que las elecciones en México “son las más caras del mundo”. “No es que estemos en contra de las lógicas de racionalización del gasto, pero creemos que esa eventual racionalización tiene que estar subordinada a garantizar las condiciones de equidad”, dijo el exconsejero presidente del INE.